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  اهـــــــعلمتنى معنى الحي منــدتى ـإلى والــ  -



 ب  

  تترى لى بالتوفيق من دعواتهدى ـــــإلى وال  -

  افيةـــــالعمتعھما الله بالصحة و                                        

   من عاونتنى حتى آخر اAسطر إلى زوجتى -

 ى ــــارك معـــــھم وشــــل من أســـــإلى ك -

  ى  ــــزمPئ وأصدقائى  واتذتى ــــــــأسإلى  -

   وـــــللت تخطو خطواتھا اAولى من بدأت ـارــــطفلتى لمـإلى  -  

  

  
  
  

  
 
  
  
  
  
  
  

        ر  ر  ر  ر  ــــــــــــــــكر والتقديكر والتقديكر والتقديكر والتقديالشـــالشـــالشـــالشـــ
وفقنى لإكمال هذا البحث ، والصـلاة والسـلام علـى الحبيـب المصـطفى صـلى االله  الذى الحمدالله كثيرا  

  .عليه وسلم

وأخـص بشـكرى كليتـى  -مدرسـتى الأولـى   –الشكر كل الشكر لجامعة السـودان للعلـوم والتكنولوجيـا   

  .الدراسات العليا والدراسات التجارية 



ج 

مشـرف البحـث والـذى مابخـل  –رحمن الحسن منصور فتح ال/ الشكر أجزله لأستاذى الكريم الدكتور   

أثابه االله عنا الف خير وجعل مايقدمه فى ميزان حسناته  –فتئ يقدم النصح والإرشاد  ابوقته وعلمه وم

.  

  -:الشكر ايضا موصول إلى   

 مكتبة الدراسات العليا جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا -

 ن للعلوم والتكنولوجيامكتبة الدراسات التجارية جامعة السودا -

 مكتبة الدراسات العليا جامعة النيلين -

 مكتبة كلية التجارة جامعة النيلين -

 مكتبة جامعة امدرمان الاسلامية -

  مكتبة دريم عمارة دوسة -

 والســادة بوحــدة التكــاليف  -ابع الســودان للعملــة المحــدودة طــشــركة م/ الشــكر كــل الشــكر إلــى الســادة  

يـرا لإكمـال ثوالـذى أعـاننى كللتعـاون الكبيـر الـذى وجدتـه مـنهم  ملـة المحـدودةبشركة مطابع السودان للع

  .بحثى

 .الشكر اخيرا إلى أسرتى وأصدقائى وزملائى وكل من عاوننى على تكملة هذا البحث
 

  

 واالله ولى التوفيـــــق
 
 
 
 
 
 

  
 

  

  

        ثثثثــــــــــــص البحص البحص البحص البحستخلـــستخلـــستخلـــستخلـــمممم
بإستخدام الطرق التقليدية وذلك عن طريق  قياس تكاليف الإنتاج  عدم دقةفى  بحثالتتمثل مشكلة    

 الإجابة على هذا البحثمن خلال حاول الباحث قد بإستخدام عدة معدلات للتحميل،  تكاليفتوزيع ال

  - :هى  أسئلة عدة

ماهو أثر تطبيق نظام الإنتاج التقليدى على قياس تكاليف الإنتاج فى شركة مطابع السودان للعملة  -

  المحدودة ؟



د 

  ؟انية لتطبيق نظام الإنتاج فى الوقت المحدد فى شركة مطابع السودان للعملة المحدودةهل هناك إمك -

ماهو أثر تطبيق نظام الإنتاج فى الوقت المحدد على قياس تكاليف الإنتاج فى شركة مطابع  -

  السودان للعملة المحدودة ؟

لاقة بين نظام الإنتاج توضيح الع و التعرف على نظام الإنتاج فى الوقت المحددإلى  بحثال هدف  

توفير المواد الخام اللازمة للتصنيع وعمليات المناولة بين المراحل  توقيت فى الوقت المحدد وعمليات

توضيح نظام تتبع وتسجيل التكاليف فى ظل أسلوب الإنتاج و  الإنتاجية والمخزونات التامة الصنع

توضيح أثر غياب المخزون على و  المتتالى فى الوقت المحدد أو نظام التتبع العكسى بدلا من التتبع

إضافة إلى التعرف على إمكانية تطبيق نظام الإنتاج فى الوقت المحدد  إجراءآت محاسبة التكاليف

  .وأثره على قياس تكاليف الإنتاج فى شركة مطابع السودان للعملة المحدودة

ختبار لإ والمنهج الإستقرائى ياتتحديد محاور البحث ووضع الفرضلاطى المنهج الإستنب الباحث اتبع  

المنهج  و تتبع الدرسات السابقة ذات العلاقة بموضوع البحثلاريخى المنهج الت و فرضيات البحث

  .دراسة الحالةبإستخدام أسلوب الوصفى التحليلى 

  - :سعى الباحث لإختبار الفرضيات الآتية   

 .جالات الطباعةنظام الإنتاج فى الوقت المحدد يمكن أن يكــون ملائما لم -

 . نظام الإنتاج فى الوقت المحدد فعالية فى تحقيق أهداف محاسبة التكاليفل -

 .ظام الإنتاج فى الوقت المحدد فى شركة مطابع السودان للعملة المحدودةيمكن تطبيق ن -

  .حيث تم إثبات جميع الفرضيات اعلاه

  - :توصل الباحث إلى عدة نتائج اهمها 

فى الوقت المحدد فى شركة مطابع السودان للعملة المحدودة لما له من  مكن تطبيق نظام الإنتاجي -

فى مايتعلق بالمواد الخام لما يصاحب عملية توريد هذه المواد  مع الحزر التامآثار إيجابية كبيرة ، 

  من تعقيدات تكون خارجة عن السيطرة احيانا

باشرة نسبة كبيرة مقارنة ان المنشآت التى تشكل فيها نسبة المصروفات الصناعية الغير م -

بالتكاليف الإجمالية ، يحقق نظام الإنتاج فى الوقت المحدد فيها فعالية كبيرة فى تخفيض تكاليف 

المنتجات وبنسبة كبيرة تناسب تلك النسبة المشار إليها بين التكاليف الغير مباشرة وإجمالى 

 .التكاليف

التكاليف ، كلما زاد التخفيض فى تكاليف  أنه كلما ارتفعت نسبة التكاليف المباشرة لإجمالى -

  المنتجات والمتحصل عليها فى ظل تطبيق نظام الإنتاج فى الوقت المحدد

  - :كما واوصــى الباحث بعدة توصيات أهمها 

شركة مطابع السودان للعملة المحدودة و فى المنشآت  فى تطبيق نظام الإنتاج فى الوقت المحدد -

تكاليف المنتجات وتحقيق أهداف محاسبة التكاليف المتمثلة فى  الصناعية لفعاليته فى تخفيض

  القرارات ذالتخطيط والرقابة وإتخا



ه 

على المنشآت التى ترتفع فيها نسبة التكاليف غير المباشرة لإجمالى التكاليف الإسراع بتطبيق هذا  -

 .الظروفالنظام والذى اكد البحث فعاليته الكبيرة فى تخفيض تكاليف المنتجات فى ظل هذه 

 .فى شكل خطوات فى إتجاه التطبيق الكلى لهتطبيق نظام الإنتاج فى الوقت المحدد مرحليا  -

  

  

  
  
  
  
  

  
  
 
 
 
  
  
  
  

  
Abstract 

The research problem is represented in the lack of inaccuracy of measuring 
the costs of production by using traditional methods that is through the 
distribution of costs by using different cost allocation ratios. In this regard the 
researcher attempts to answer the following questions: 
 
- What is the impact of the application of the traditional production system to 
measure the costs of production in Sudan Currency Printing Press Co. Ltd.? 
- Is there a possibility to apply the just in time production system in Sudan 
Currency Printing Press Co. Ltd.? 
- What is the impact of the application of just in time production system in 



 و  

measuring production costs in Sudan Currency Printing Press Co., Ltd.? 
  The research aimed to identify the just in time production system and to 
clarify the relationship between the just in time production system and 
operations of  timing of  raw materials provision needed for manufacturing 
and handling operations between the different stages of production and 
completely manufactured stocks,  as well as to clarify the track  record cost 
system under the just in time production system  or inverse tracking system 
instead of the successive tracking system, in addition to explain  the impact of  
absence of inventory on the cost accounting procedures. The research also 
aimed at identifying the potential application of just in time production 
system and its impact on the measurement of production costs in Sudan 
Currency Printing Press Co.Ltd. 
The researcher has adopted the deductive approach to determine research 
pivots and lay down hypotheses, the inductive approach to test hypotheses, 
the historical approach to trace previous studies related to research subject 
and the descriptive analytical approach by using the case study method. 
 
 The researcher sought to test the following hypotheses:- 
- The Just in time production system can be convenient to printing press 
fields. 
-  The Just in time production system has effectiveness in achieving the 
objectives of cost accounting.  
- The Just in time production system can be applied in Sudan Currency 
Printing Press Co. Ltd.  
The researcher has proved the validity of the said hypotheses and arrived at 
the following findings:- 
 
- The Just in time production system can be applied in Sudan Currency 
Printing Press Co. Ltd. because of its large positive impacts, with some 
caution in relation to raw materials, because of complexities being sometimes 
out of control, associated with the process of importing these materials.  
- Enterprises in which indirect industrial expenses represent a major 
percentage compared to total costs, the just in time production system therein, 
achieves great effectiveness in reducing the costs of products in a large 
percentage that is proportionate to the percentage referred to, between 
indirect costs and total costs. 
- That the higher percentage of indirect costs to total costs, the greater 
reduction in products costs obtained under the application of the just in time 
production system. 
the  researcher  has  made  number  of   recommendations  including the 
following::  
- To apply the just in time production system in Sudan Currency Printing 
Press Co. Ltd. and in industrial enterprises for its effectiveness in reducing 
costs of products and achieving the objectives of cost accounting, represented 
in  planning, control and decisions making. 
- Enterprises that in which indirect costs percentage is so high, compared  to 



 ز  

total costs, are to haste  in applying  this system, which the research has 
emphasized its great effectiveness in reducing products cost under these 
circumstances. 
- To apply the just in time production system gradually in the form of steps 
towards its full application. 
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